

leur mortalité diminuer aussi, quoique dans de moindres proportions, et on est en droit d'espérer des résultats encore meilleurs en attendant le jour où les méthodes Pastoriennes auront définitivement vaincu l'infection.

## VARIOLE

L'agent infectieux qui est cause de la variole est encore inconnu, et il est du reste probable que souvent la maladie doit sa gravité à des microbes pyogènes, qui envahissent l'organisme secondairement. Sa nature infectieuse n'est cependant plus mise en doute. Dans sa forme la plus classique, la variole présente quatre stades dans son évolution : 1° une période d'invasion caractérisée par des symptômes généraux : rachialgie, céphalée, anorexie, fièvre avec température élevée ; 2° une période d'éruption pendant laquelle l'exanthème passe par trois phases, maculé, papule, vésicule et atteint successivement les diverses régions du corps ; 3° la suppuration qui débute vers le 8<sup>e</sup> jour et transforme les vésicules en pustules ; elle ramène une poussée fébrile qui dure pendant trois ou quatre jours ; 4° la dessiccation caractérisée par une détente dans les symptômes généraux et la disparition de la fièvre. Les variétés cliniques de la variole sont nombreuses : forme discrète, forme confluyente, forme cohérente, forme hémorrhagique, etc. Elle peut entraîner des complications nombreuses et graves, dont la plupart sont le fait des infections pyogènes surajoutées.

**Indications thérapeutiques.**—Ce sont celles des maladies infectieuses que nous avons exposées à propos de la fièvre typhoïde. Elles s'adressent à l'agent infectieux (antisepsie et excitation des émonctoires), à l'hyperthermie, et au malade dont il s'agit de maintenir les forces. Dans la variole il y a un élément de plus à considérer, c'est l'éruption dont le traitement local a une certaine importance.

**Période d'invasion.**— Dès que les signes généraux qui annoncent le début de la variole sont constatés et permettent de faire le diagnostic, il devient utile d'établir un traitement général dont le but est de favoriser la marche normale de la maladie en évitant les complications.

Il comprend : 1° *hygiène de l'appartement et du malade* telle qu'elle a déjà été indiquée (fièvre typhoïde).

2° *L'hygiène alimentaire*, qui est ici encore à peu près celle de la fièvre typhoïde et qui sera continuée de même pendant toute la durée de la maladie. Trois potages aux pâtes alimentaires par jour, un à deux litres de lait, un ou deux jaunes d'œufs,